



され誤解を与えた、このようにおつしやいましたが、問題は、そのような認識でよろしいのかどうかということでございまして、越智発言は、二月十九日に栃木県塩原町のホテルで開かれた、自民党代議士の国政報告会の一環としてセットされた金融関係者への講演で行われたものでございません。一般的な講演会ではございません。特定の議員を支援するための集まりでそのような発言をされたわけでございます。

そこで、前大臣はこうおっしゃっているのですね。私の下に金融監督庁がある、こう言つたり、私のところには、全国の信用金庫と信用組合の一覧表をつくって、三カ月に一遍チェックしています、こう述べております。その上で、こちらに伺うので、もう一遍表を自分で見直してみてですねなどと言つて、その地域の信金、信組の状況について述べています。これは、大臣の地位を利用して、いわば自分の知り得る情報を利用して、ある意味では参加者に対して自分の権限をひけらかすといいますか、別な言い方をすればおどしともとれるような、そういう発言をされたものでござります。

その上で、約八百人いるんですけれども、これが一齊に信用組合に行きます、七月から三月までの間に全部検査します、三百を。それは手配がつきました、こう述べました後で、検査の仕方できついとかあつたら、どんどん直接仰せください、あるいは、ここにお集まりの皆さんは蓮実さんにどんどん言つてください、書類か何かで渡してもらつたら、彼が私のところに来たら、最大限考慮しますから、それは。こう述べているわけですね。前大臣は、これらの発言は不用意な発言だったと言つておるわけであります。これは、不用意といふ程度のものではないと思うのです。前大臣は、これで大変な国民的な批判を浴びて、わざ失脚したわけあります、同じ過ちを繰り返さないためにもはつきりさせておきたいのですけれども、このような行動、このような発言は、特定の議員、候補者のために大臣という地位を利用した

利益誘導であり、露骨な集票活動だと私は思いますが、谷垣大臣はそのように思われませんか。大臣自身は、越智発言のどこがどのようにまずかったか、どのようにこの点をお考えでしょうか。

○谷垣國務大臣 私は越智委員長自身ではありませんので、越智さんの真意を十分に私が申し上げるというわけにもいきませんけれども、要するに、私も金融再生委員長になりまして改めて金融再生委員会それから金融監督庁、金融監督のそれぞれの検査の権限のあり方というものをもう一回勉強し直してみたわけでございます。

このことは既に官房長官が政府の統一見解としておっしゃっているところでござりますけれども、条文上、法文上は検査は金融再生委員会の権限となつておるわけであります。しかし、それは実際に金融監督庁に委任をしているという関係になつて、あだんは細かなことは言わぬという仕組みになつておるわけですね。

それで、金融監督庁は御承知のように、これは官房長官のおっしゃつたことの繰り返しになるわけでありますけれども、金融再生委員会の下にあらゆるわけでありますから、それは金融再生委員会はやはり指揮監督権というものがあるわけであります。それを全然行使しない、こう言い切つてしまつますと、これは本来法で与えられている責任を放棄することにもなりかねないわけでありますけれども、あくまでもその場合、指揮監督をするとしても、私は今委員長いたしまして金融再生委員会を代表する者でありますけれども、その場合、金融監督庁を指揮監督するのはあくまで合議体としての金融再生委員会であつて、政治家である私が個々にこうしろああしろと言つて動くよう

ます。

それ以外にも前大臣は、公的資金の注入に関し

てこうおっしゃっています。危なかつたら早く

言つてもらいたい、金を僕らが出せるのはあと二

年しかないと言つています。蓮実代議士に対し

て、音頭をとつて栃木県内の金融地図をつくつて

ほしい、県の信用組合のをつくつてほしい、こう

言つておるわけです。検査や金融再編についての

権限が一体この代議士にあるのか、どのような意

味で地元金融界の公的な代理人との代議士は

なつておるのか、全く説明がつかないと私は思

います。

しかも越智前大臣は、そのための手段として資

本注入というものを振りかざまして、資本注入

でどうにか手を打つますから、こういう発言をさ

れているわけです。これは、地元代議士を通じて

自分に言つてくれれば、国民の税金、公的資金を自

分の裁量で出せるかのような言い方であります。

け公正なルールに基づいて透明にやつていこう、こういうことであつたわけでございますから、政治的に圧力をかけて検査の実態が変わつていくと、いうような仕組みにはそもそもなつてない、こういうふうに思つておるわけであります。

○佐々木(憲)委員 今、金融再生委員会が監督官に対する指揮監督権を持つておるということをお認めになつた上で、合議体である。しかし合議体ではあっても、その最高責任者は担当大臣であらうことは明確であります。再生委員長でありますから、それは金融再生委員会は地域において健全に金融の機能を果たしていくためにはそういうことが必要である、自己資本をいたしますときは、これは申請主義でございませんな認識は毛頭持つておりません。

そしてそれに加えまして、これも申し上げるまでもないことでございますけれども、資本注入をいたしますときは、これは申請主義でございません。当事者が、自分のところの体力の強化あるいは精神を繰り返し自分の怠慢に思い起こして、きちんとした金融行政を推し進めていきたい、こういうふうに思つております。

○谷垣國務大臣 資本注入をいたしますときの公的資金が大臣のポケットマネーでないなどという想をお持ちですか。

谷垣大臣は、この発言についてはどのような感想をお持ちですか。

○谷垣國務大臣 資本注入をいたしますときの公的資金が大臣のポケットマネーでないなどということは当たり前のことございまして、私は、そんな認識は毛頭持つておりません。

そしてそれに加えまして、これも申し上げるまでもないことでございますけれども、資本注入をいたしますときは、これは申請主義でございません。当事者が、地域において健全に金融の機能を果たしていくためにはそういうことが必要である、自己資本をいたしますときは、これは申請主義でございません。当事者が、自分のところの体力の強化あるいは精神を繰り返し自分の怠慢に思い起こして、きちんとした金融行政を推し進めていきたい、こういうふうに思つております。

ただ、あえて申し上げますと、我々金融再生委員会が法のもとに権限と責任を負つております。そして金融の、二年前の金融国会でこれは議員立法でつくついていただきました仕組みに従いまして、やはりできるだけ健全で、競争力があつて、国際競争にも耐えて、地域地域の経済にも役立てるよう、そういう金融秩序をつくつていかなければならない。そのため、私たちも全く中立であるわけではないのです。やはり与えられていくべきは、そのための手段をつくるだけ有効に使つて、望ましい金融秩序をつくついていきたいという気持ちは当然私どもにもございます。

そういうような考え方でございますけれども、あくまでこれは、私どものポケットマネーではなくて、厳正に審査をして使っていく、こういうこと

○佐々木(憲)委員 谷垣大臣は、あくまでも公平、公正にというふうにおっしゃいました。資本注入あるいは検査の問題について、これを利用して地位利用するとか、利益誘導するとか、そういうことは一切しない、公平な立場で対応するといふうに私はぜひやってもらいたいと思いますけれども、もう一度これを確約していただきたい。

○谷垣国務大臣 私どもが所管しております法に従つてきちっとやりたい、このように覚悟を新たにしております。

○佐々木(憲)委員 私は、信金、信組の問題というのは地域経済にとって極めて重要な役割を果たしていると思っております。したがって、大銀行と同じような自己資本比率を当てはめて、その基準で輪切りにして切り捨ててしまう、こういうやり方には反対であります。そんなことをしますと、信金、信組はもうばたばたぶれてしまう。やはり、国際的な分野で活動する大手の銀行と地域密着型の中小金融機関というのは、これは区別して扱うというのは当然のことだというふうに私は思います。

しかし、そのことと、それを利用して何か地位

利用で利益誘導を図つていくということと、これは全く別問題でありまして、谷垣大臣に確認をしたいのですけれども、信金、信組が地域経済に果たしている役割、これをどのように考えておられるか、また都銀などと同じような考え方で一律に検査していいといふうに考えておられるのかどうか、この点についてお伺いしたいと思います。

○谷垣国務大臣 今おっしゃった信金、信組といふのは大変地域に密着して、地域の方々の経済活動や生活に密着したものであつて、我が国の地域経済にとって重要な役割を果たしておるところが多いわけですね。それはおのずから都銀等の大銀行と違うではないかという御趣旨だと思います。

それで、今、これは実は政務次官に答えていただくべき分野なのですが、我々の金融検査マニアルというのがございます。この金融検査マニアル

アルについて、別なものをつけ、こういう御議論ももちろんないわけではないのですけれども、私どもはそれは必要はないと思っております。

そして、金融検査マニュアルの中に、やはり一般的な運用は、ちょっと私、着任したばかりで、金融検査マニュアルの用語を逐語的に覚えているわけではないのですが、画一的、硬直的に使つてはいかぬという趣旨の記述があつたと思つてます。そういうところを使いまして、それぞれの金融機関の目的や地域経済に果たす役割を勘案しながらやつていただくということではないか、こう思つております。

○佐々木(憲)委員 地域金融機関というのはその地域の中小企業、地域経済にとって非常に重要な役割を果たしております。したがいまして、大手と同じように一律に基準を当てはめてやつっていくということになりますと、地域経済にとても大変重大な事態を結果としてたらしかねない。その点について十分配慮をされることを最後に要望いたしまして、時間が参りましたので終わりたいと思います。

○金子委員長 次に、矢島恒夫君。

○矢島委員 昨年、九八年にあの金融国会の中で、銀行支援六十兆円枠というのが決まりました。それからわざか一年余りですけれども、過去最悪の借金予算の中で、銀行への公的資金枠が十兆円上積みされる。たびたび話題になつてゐるところですけれども、小済政権になつて、国と地方合

わせて百一兆円、こんなにも借金がふえた。その中で最大の金食い虫は金融機関ということが言える状況にあると思います。十三兆円が銀行破綻の穴埋めに使われるわけあります。こういう状況に対して、経済誌の中でも、金融危機は既に公的資金の乱発などによって財政危機へと変質していると指摘しているわけです。

そこで、この六十兆円の銀行支援の問題で質問したいと思います。

○森政府参考人 お答え申し上げます。

長銀に絞つての御質問かと思ひますけれども、

そこで、この六十兆円の銀行支援枠のうち二

十二兆七千億円もの公的資金の使用が確定してお

ります。そのうち、返済の見込みが全くない公的資金も、例えば長銀の三兆六千億円など、当初の予想をはるかに超えて膨らんでいるという状況だと思います。

そして、金融検査マニュアルの中に、やはり画

九七年以降の金融機関の破綻処理につきまして、預金保険機構により行われました金銭贈与の総額は、昨日現在、すなわち昨日日長銀につきましての金銭贈与を行いましたものですから、昨日を含めまして八兆六千百五十億円でございます。このうち、保険料収入によつて賄われるもの、すなわち金融機関全体からの保険料収入によつて賄われるもの以外の公的資金使用額、これが先生御質問のところかと思ひまして、すなわち、言葉をかえれば交付国債償還額ということにもなるわけでございますけれども、その額は四兆七千八百四億円でございます。

○矢島委員 今後、国民銀行あるいは幸福銀行、東京相和あるいはみなみはや銀行や新潟中央、いろいろとこれらの破綻銀行に対して巨額の公的資金が投入されるということはつきりしているわけです。

そこで、また再生委員会に聞きますが、森事務局長で結構ですが、長銀処理に使われた公的資金、既にきょう終わつておるわけですが、返つてこないもの、それから返る可能性のあるもの、これは最終的に一体幾らになつたのか、各勘定ごとに示していただきたい。

○森政府参考人 お答え申し上げます。

さらに、株式の含み益を二千五百億円、長銀の資本勘定に繰り入れることにしてございますので、あえて言えば、政府からの投融資のシャンパンに入れるかと思います。この分については、将来長銀がしつかりした銀行となり再上場された際には、優先株を処分することによりまして戻つてくるものと認識しております。

これにつきましては、早期健全化法に基づく通常の健全行への資本注入と同等でございますので、あえて言えば、政府からの投融資のシャンパンに入れるかと思います。この分については、将来長銀がしつかりした銀行となり再上場された際には、優先株を処分することによりまして戻つてくるものと認識しております。

さらに、株式の含み益を二千五百億円、長銀の資本勘定に繰り入れることにしてございます。これにつきまして、佐々木委員会の際に優先株が一億株、日本長期信用銀行に投入されたわけですがござますが、これは長銀が破綻した際には、株価がゼロということで一たんは無価値になつたものであります。受け皿において全額減少するのが通常でございますけれども、これにつきまして、交渉の結果、約七千四百五千万株ほどをそのまま政府が留保することと交渉がつきましたの

で、将来、これも長銀がしっかりとしたものとして再上場された際には大きな価値になり、それによりまして、先ほど申しました二千五百億円の含み益の分について相当部分取り戻せるものと考えております。

○矢島委員 今内訳を言われたわけですが、そうすると、いわゆる銀行の保険料による負担というものは多分百四十六億円だと思うのです。全体のわずか〇・四%にもならないわけです。預金者保護と言つてきただれども、まさに九九・六%というのはいずれも公的資金の枠内でやつていく、それが銀行への支援という形になる。銀行業界のための公的資金の投入だと言わざるを得ないと私は思っています。

そこで、大蔵大臣にお聞きするのですが、提案されている予算の中の十兆円の公的資金の積み増しのうち、六兆円は交付国債の上積みだと思います。まさに長銀の放漫経営、そしてこの間にいろいろ論議されたように、これを隠してきた大蔵省の責任、その結果長銀が破綻した、さらに一時国有化した、この中でも赤字はどんどんふえてきた、そしてアメリカのリップルウッド・ホールディングス、これを核とするところの投資集団、いわゆるNLPによって買収条件が九月に出され、それをそつくりそのまま受け入れた形で進められた。その結果、この処理のために三兆六千億円を超える税金投入が必要になつた。

そこで、大蔵大臣、この長銀処理に巨額の税金投入をしなければならなくなつたこと、これが交付国債の上積みをしなければならなくなつた大きな原因だと思うのですが、それでよろしいですか。

○宮澤国務大臣 お答えとしては、私はそれでよろしいと思うのですが、これは御記憶のように、昨年の国会で両院で非常に御議論がありまして、こういう方式が編み出されたわけでございましたね。院のお決めになられました法律に基づいていたしました行政ですから、今の段階で私はそれについて批判がましいことを申し上げるのは適當

でないと実は思つております。が、お尋ねでございますから、小渕内閣ができるましが一昨年の八月でございますが、小渕首相と私もかかわりましたが、長銀がある信託銀行と合併の話がありましたして、これを小渕さん、私が推進したことによって大変御批判がございました。非常に御批判がありまして、そういうことはむしろよき行政ではないという御批判が、主として衆議院の予算委員会でございましたけれども、あります。長銀は実際は債務超過ではないかといつたような御議論が連日ございました結果、長銀はワリチョーがどんどん売れなくなる、あるいは解約というかもう一遍更新するということがなくなります。それから長銀の株も最後に……(矢島委員「大臣、済みません」と呼ぶ)しかし、これは大事なところでござりますので、最後にあいつことになりまして、こういう処理に入つたわけです。

それが、国が、この際は預金と申しますよりは大部分ワリチョー、長銀債でございましたけれども、国がその責めを一〇〇%背負つておりますから、したがつて、国はそれに従いまして、それに相当する金額を新しい銀行に移行をしなければならないことになつた。したがいまして、もしそうなら、したがつて、長銀が何々信託銀行と合併ができましたら、そういう債務はその新しい銀行に移行したはずでございますから、納税者の負担にならないことになつた。したがいまして、もしそうならない段階で長銀が何々信託銀行と合併ができましたら、そういう債務はその新しい銀行に移行したはずでございますから、納税者の負担にならなかつたのではないか。

そういうことを多分お尋ねになつていらっしゃいますので、これは考え方の筋道としては私はそこまでございませんけれども、ちょっとまだ今ある意味で、将来もう一遍そのときのことをレピューしてみるとどうな多少アカデミックな意味でありますと、余り具体的に申し上げない方がいいのではないかと思つております。

○矢島委員 谷垣再生委員長に聞きたいのです。が、再生委員会というのは国会の承認のもとに設置が決まりました。そのもとで仕事をしてきていたしましたが、決まりました。そのもとで仕事をしてきていたしましたが、国会で決めたのは、交付国債

七兆円というのを決めたわけであります。ですか

ら、つまり、この七兆円というのは国会の意思であります。当初はこの七兆円で賄う金が一兆五千、貸したお金が十五兆、今の中にはあります。だからもしかして、こういう発言つもりで来た、しかし足らなくなつたから積み増しだと。余りにも無責任だと私は思うのです。つまり、また足らなくなつたらまた積み増しか、こ

ういう論議もあるわけです。今度の六兆円の積み増しで、大体いつまで賄うつもりでいらっしゃるのですか。

○谷垣国務大臣 積み増しは余りにも無責任であるという御指摘でございますが、今宮澤大蔵大臣が二年前のことと思い出されて、当時の経験をいろいろお話しになりました。私もあの当時は大蔵大臣のとて政務次官を務めておりましたので、今までにきのうのことのような気がするわけでござります。

それで、この金融再生委員会ができました。その金融再生委員会にやはり各分野の練達な方におりをいただいて、それぞれ衆知を集め御議論もいただき、そしてこれは時間を置くとだんだんならない段階で長銀が何々信託銀行と合併ができましたら、そういう債務はその新しい銀行に移行したはずでございますから、納税者の負担にならないことになつた。したがいまして、もしそうな管理というものの中では最善を尽くしてこういう形になつたのではないかな、こういうふうに考へておるわけでございまして、そしてさらにはかかる銀行もあつたわけでございますから、決して無責任に上積みをしたというようなものではない、こう考へております。

○矢島委員 紀北信用組合までの処理で二兆八千七百億円ぐらいですか、それから長銀へ三兆六千億円、これで六兆四千七百億円ですから、残りはもうほんのわずか残つていないというのが今までの状況だらうと思います。

そういう中で、先ほど来、越智前委員長の板木での講演の中身がいろいろ取りざたされておりましたが、その中で、きょうの予算委員会でもあります。が、まだ私のところからお金が出せるんですけれども、十兆円つけたのでも極めて重大ですけれども、十兆円つけたのですとと言う。

それから、もう一つこの問題でお聞きしたいのは、先日二月二十四日の日ですか、三兆円を超える支出が確実になつていて日債銀の問題です。譲渡先としてソフトバンクとの覚書が取り交わされました。そうしますと、大蔵大臣、この六兆円の交付国債の追加の問題を含めて今国会で論議されているわけですね。まだ決まっていないわけですよ。ところが、その十兆円の上積みはもう決まつたものだというような形で、いろいろと事が運んでいるわけですよ。まさに私はこれは国会無視だと思うのです。大臣、このことをどうお考えか。

み増しをせざるを得なくなつたと。そして、リップルウッドとの合意によつて国民負担はさらに膨らむのじやないかということを私は非常に心配するわけです。

その前に二月十五日に再生委員会が一時開くことになり、このための公的資金の投入額は二兆二千七百六十四億円となるということを発表いたしました。

そこで、お配りした資料なんですが、実はこれは「長銀保有株式の買取り」という題になつております。右側に総計がありますが、銘柄、それから金額とも、上場・非上場の合計になつています。実際に今度はどういうふうに分割されたかといふことで、含み損を抱えた株式、これは上場株式だけで、実行日前にもう既に売却されている。それから、含み益を有する株式、これも上場株式で、実行日前に預保に売却されるもの。そのわきに書いてあるのが、銘柄、それから金額、含み益です。それから、その実行日後に売却する第一次売却。これは二千五百億円の中身ですけれども、第一次売却、それから第二次売却、一応ここに数値を入れてみたわけですが、上場株式だけの形としてここで間違いないですか。ちょっと確かめたい。

先生大変わかりやすく示していただきました。基本的には何の間違いもございません。ただ、細かいことを申しますと、第一次売却分のところでござりますけれども、二十九銘柄、千七百四十億円が売却価格になつておりますけれども、千七百四十六億円が正確なところございます。

現在のところ、二月二十九日基準の予備的貸借対照表といふものをつくっております。その貸借表の中でこの千二百一億円の含み損はどういう立場にあるかと申しますと、実は、その下の欄の含み益二千四百三十億円と時価で相殺しました残り、一千二百二十九億円でございますが、これがいわばロス埋め額を、益の方が多うござりますから、縮小する効果がございます。

○矢島委員 縮小する効果があるというわけですが、その答弁は私、いろいろな問題があると思うんですよ。というのは、二千四百三十億円含み益がある、差し引き一千二百二十九億円上回つていいある、こういうお答えですが、これは五年間塩漬けする地銀などの株ですね。

私は、この含み益の問題を、昨年の十一月十日だったと思いますけれども、大蔵委員会で取り上げました。そのときに、この含み益というのは本来国民の税金が姿を変えたものなんだから、国に入つてくるものと考えていいかと質問しましたら、森事務局長が答弁に立たれて、「それは國の方に返つてくると考えるのが自然ではないか」、こういう答弁をされました。にもかかわらず、国に戻されるべきこの売却益二千五百億円を持たせてやるわけですね。

含み益を含む株式のうち、実行日前に売った売却益が二千四百三十億円、長銀の資本増強のために投入するのが二千五百億円、大体ファイフティー・ファイフティーになつているわけです。ところが、損した方は、一千二百一億円は半々にはしないで、これを全部国民負担だ、こういうわけですね。もうどうしても道理に合わないです。

そこで、具体的に聞きたいのですが、一体この二千五百億円という株の含み益で自己資本比率は認めます。こんなことができるのか、こんな資本をもつて資本増強をやる、そして長銀を健全行と認定する、こんなことができるのか、こんな資本を用いて再生法でやれるのか、その辺が私疑問なんです。こういうやり方が再生法のどこに書いてある

○森政府参考人　お答え申し上げます。二千五百億円が自己資本比率の上でどのくらいの貢献度があるかという御質問かと思います。

大きっぽにいきまして、リスクアセットが十兆円弱でございます。仮に十兆円といたしますと、二千五百億というのは二・五%でございます。

ただ、長銀の場合、ティア2に入るべき劣後ローン、劣後債等がたくさんございますので、二千五百億がティア1に入りますとティア2も二千五百億円復活いたしますので、合わせれば五%ぐらいいの効果があるということでございます。

○矢島委員　大体五%ぐらいにまず引き上げるということだらうと思います。

後半の質問なんですが、これは再生法でできるのか、これは谷垣さんでも結構なんですが、それともかわらず、それを資本勘定に入れたのは再生法の何条に書いてあつてこう形で資本増強することができるのか、それを教えていただきたい。

○森政府参考人　お答え申し上げます。

先生のおっしゃる意味は、この二千五百億をいわば三兆六千億弱のロス額を縮める効果があつたにもかかわらず、それを資本勘定に入れたのはという御質問だと思うのですがございましょうけれども、再生法上の根拠という意味におきましては、それを明確に再生法は書いているわけではございません。ただ、譲り渡し実行日における予備的貸借対照表上、どうロス額をあらわすかという際に、これは、長銀を売却する、MアンドAでございますので、いろいろな契約の仕方がある。そういう中で、当方としては、いろいろ先方に譲り渡した債権について、原則三年間保有し続けてくれ、その間に急激な回収はしないということをあれども、そこでござりますので、その反対側の条件としてこういうことをのんだということございます。

○矢島委員　明確に書いていないのですよ。再生法の中で、こういうやり方で、例えば株の含み益によって自己資本比率を上げてもいいんだなんと

いうのはどこにも書いてありやしないのですよ。そこで、再生委員長、法律にきちんと書いていない今の問題ということなんですが、こういうやり方で健全行にするわけです。今度は、早期健全化法によって二千四百億円の資本注入をやるわけです、健全行だというので。

本来国に入るべき株の売却益で資本増強をもしどうすれば、NLPが出资するのが千二百億円ですから、これを入れるとすると、自己資本比率は大体二・七%ぐらいだと思うのです。これでは健全行として二千四百億円の資本注入ができないから、そこで、国民の税金で自己資本を膨らませた銀行をつくる。これが健全行だという解釈なんですね。

なぜこうすることをするのかといふ問題なんですね。これは実態に合わせて過少資本行として扱えぱいいじゃないですか。なぜそうしないのですか。なぜこうすることをするのかといふ問題なんですね。

○森政府参考人 お答え申し上げます。

長銀が破綻いたしまして、金融再生法で、破綻銀行といふのは、営業の譲渡または株式の処分によつて特別公的管理を終了させることが基本命題として書いておるわけでございまして、再生委員会としては、再生法に従いまして受け皿探しをしたわけでございます。その結果、最後の段階においては二グループが残つた。それを再生委員会でいろいろな条件を審査して、国民負担最小の原則にのつとりまして、この受け皿先に決めたのが、○矢島委員、再生法にもないことをやつて、そして五%の銀行にして、健全行だとして、そして二千四百億円の資本注入をやる、こういう形をつくつたわけです。それは、交渉の中でといえば交



ういつた意味で、私は、谷垣新委員長の就任をまず歓迎したいと思うわけでございます。

そこでお尋ねいたしますが、就任される以上、ここのことろをはつきりした上で、どのように認識しているのかということをはつきりお聞きしなければならない。それは、やはり越智前委員長の後段の発言です。恐らくテープを聞かれたか、テープ起こしの文書を読まれたかと思いますが、あの後段の発言、そのことは、これからあなたは同じポストにつかるわけですから、あのポストの立場にある委員長としてはあの発言は間違いであつた、このように認識されているかどうか、まづお聞きいたしたいと思います。

○谷垣國務大臣　今横光委員がおつしやいましたように、国会の議論もちようどだけなわになつてきておりますところに、いわば途中から参加するようなことになりまして、しばらく後方におりました時差を早く埋めようと思つて、今一生懸命やつておられるところでございます。

そこで、基本認識をまずはつきりさせろといふことでござりますが、先ほども申しましたように、越智大臣……（横光委員「間違いであつたか、間違いでないかだけでいいです」と呼ぶ）やはり国民に今の金融行政の基本的な姿勢を誤解させる点があつたという点で、私は残念な発言であつたと思ひます。

○横光委員　やはりそういつた意識でもつてます取り組んでいただきたいということをお願い申し上げたいと思います。

ここで問題になつたのは、やはり権限の問題だと思うのですね。金融機関に対する監督権限、このことに対する政府の統一見解が示されました。

銀行法や保険業法により、実際の権限は金融監督庁長官に委託されていると、確かにそうです。実務上、当然のことだと思つております。

しかし、そもそも金融再生委員会設置法、ここでは金融再生委員会の所掌事務、権限になつてゐるのです、金融監督庁の仕事というのは、そして

また、金融再生委員長は金融監督庁長官の任命権を持つている。こうしたことからすれば、実務上は金融監督庁に委託されていると思ひますが、やはり金融再生委員長といふものは金融行政の最高責任者である、すべてのものに権限を持っているのだという意識は必要だと思ひますが、そのところの御認識はいかがでしょうか。

○谷垣國務大臣　なかなかこのところは表現が難しいのでございますが、先ほど佐々木委員にも申し上げましたけれども、組織の上で、要するに議会議員としての金融再生委員会が権限を持つてい

る、その代表者が委員長である私である、こういうことになつております。

そして、確かに権限は金融監督庁長官に委託をいたしております、はしの上げ下げまで我々が言つておられますところに、いわば途中から参加する

ますけれども、今委員がおつしやいましたように、金融再生委員会のもとに金融監督庁というものがいるわけですから、やはり我々がそこに指揮監督権限を持つといふことも、これは官房

長官が統一見解としてお述べになつておる

ますと、結局、受検した受検金融機関と検査官との間で意見の対立が生ずるといふことは十分あり得ることでございます。したがいまして、この

ところもクリアにしますために、受検金融機関から何をどうしても検査官の言つておることに納得がいかないというようなことがございましたら意

見を公式に述べてもらう。これはもちろん財務局などを通じてもよございますし、あるいは私ども金融監督庁の検査部長に直接持つてきてもらつても結構だ、こういう仕組みも別途、去年の十二月でございましたか、用意いたしまして、通達を

しておるところでございます。御参考までに申し上げました。

○横光委員　あくまでも、言われております公正

さ、公平さ、透明性、このことを十分配慮しながらこれからも職務をしていただきたいと思つております。新大臣も、やはり金融行政の信頼が大

傷つけられたと私は思いますし、どうか強い指導力のもと、信頼回復のために頑張つていただきたい、このように思います。

特例公債について大臣にお聞きしますが、もう

耳が痛くなるほど予算委員会や本委員会でも聞か

されていましたが、ここには「金融機関の規模や特性

を十分踏まえ、機械的・画一的な運用に陥らない

よう配慮する」こととなつております。しかし、

実際の検査現場では、それぞの金融機関の地域

の実情やあるいは取引先や、ここに書かれており

ます規模や特性、こういつたことを含めて、それ

ぞのケース・バイ・ケースというものがあるわけですね。そうなりますと、それぞの検査官の

握、これはただいま委員も御指摘になられました

ように、一体どういう相手に貸しているのか、そ

れより大切なのは、やはり借り手の実態の把

握、これはただいま委員も御指摘になられました

以上で大きくなつてしまつた。その一方で、景気

回復後の見通しにおいても、かつてのような高成

長のもとでの多額の自然増収に過大な期待をかけ

ることはかなり望みにくくなつているという現状

でもあります。さらに心配されることは、着実な

景気回復軌道に乗つたとしても、もし金利上昇が

併えは、税収の自然増より利払いの負担の方が上回ってしまう、結局は財政が悪化する、そういう危険性さえあるわけでございます。

大蔵省の試算、いわゆる二〇〇五年度までの見通しが先般発表されました。今のような状況をこのまま引き延ばしたとして、名目で三・五%の経済成長を達成しても、毎年三十兆円程度の新たな国債を発行し続けなければならない、そういった情勢を明らかにしたわけですが、三・五%の経済成長を遂げるということがいかに難しいかというものは大蔵大臣が一番よく御存じですが、それでは三十兆の新たな国債が必要。仮に二%あるいは一%であれば四十兆、五十兆の新たな国債が毎年必要になるであろうというような状況にまで来ている。まさに八方ふさがりの泥沼に今はまり込んでいると言つても私は過言ではないと思うわけでござります。

こういつた公債返済の困難性が増すばかりになつてゐるわけですが、現実的かつ実効性ある打開策として大臣は何を据えるべきだとお考えのか、御所見を伺いたいと思うのです。

○宮澤國務大臣 今お話しになられましたことは、おっしゃるとおりだと思っていまして、その御認識に私は誤りがないと思います。したがつて、財政改革というお話をされますが、そのためには、そのエネルギーは日本経済が生むしか仕方ありませんので、その時期になりませんと、マイナス成長ではやれませんけれども、やはり基本的には、二十世紀の最初の十年でしょうか、二十年でしょうか、日本の経済社会というのも恐らく今と全く変わるものにならざるを得ないだろ、そういうことをもとにして、財政だけの話でもない、税制だけの話でもない、地方と中央の話もあるでしょうし、いろいろなものを全部、ある意味で日本経済をマクロにつかまして、その中で財政の役割は何だ、こういうふうにやるしか私はないのじゃないかと思つていています。

○横光委員 大変厳しい、難しい問題だと思いま

この公債のこれから返済の一つの考え方として、やはり当然お考へのこととございますが、財政の構造改革というのが一つの道だと思うのですね。橋本政権のときに財革法を成立させました。

あらゆる聖域を設げずに上限にキャップをかけた

わけですね。しかし、これが結果的には景気の足を引つ張るということで小済政権のときに凍結されまして、そして膨大な景気対策を行つてきました。

けでございます。これは一兎を追うという名目でやつてきました。私たちもそれはやはりまず景気回復が最優先であろう、これは政府も国民も最大の願いであろう、そういう思いは持つてきました。

ですから、あれだけの膨大な財政をつぎ込んで景気回復を図つてきたわけです。そして、ようやく下げどまつた、あるいはやや明るさが見えた、そういつた経企庁の発表がなされるまで来たわけですね。

ですから、ここに来た以上、やはりもう次なる対策を考える必要があるのではなかろうか。いわゆる景気対策と同時に財政もやらなければいけないのではなかろうか。二兎を追つてはいけないという意見もありますが、もう一兎だけではない、二兎を追うべきではないか。景気対策もやりながら財政構造改革もやらなければならない時期がもう來たのではないかという思いがするわけでござります。

大臣には御迦に説法でございますが、アメリカは一九九二年度、二千九百億ドルを超す財政赤字だったわけですね。それから六年後、九八年にはこれが黒字に転換した。このときに、いわゆるO B R A、包括財政調整法、これに取り組んだわけです。いわゆる冷戦構造終結の結果を受けて、平和的配当ということで国防費を下げた。そしてその下がった分を情報通信市場の方につぎ込んだ。いわゆる財庫をしながら景気対策をついたわけですね。これが非常に効果を奏したというお話をございます。

O E C D の九七年の分析では、米国の財政収支が改善した大半の要因は歳出歳入面の改革によるもので、好景気による税収増の寄与は一部にとどまる、こういうふうに言つておる。今、景気がよくなればそのよくなつた分で返すとかいろいろ言つてます、アメリカはそうじやない、両方をやつたわけです。

ですから、私は、やはりこれだけの公債依存度が激しい中で考えるべきことは、財政構造改革に全部シフトせよと言つてゐるのじやないのです。

そこで、一つの提案でございますが、そのように、この財革法も凍結をそろそろ部分的に解除をすべきではないかということを申します。つまり、冷戦終後、先進各国の国防費は前年度マイナスというものが主流なんですね。我が国も、平和の配当で捻出した分を少子高齢化対策とかいろいろな景気対策につぎ込むことができるのではないか。

もちろん、防衛予算、人件費とかあるいは基地対策費とかそういうものは必ず必要でございますし、そういうもののを抑えると言つてゐるのじゃないのですよ。やはり、正面装備契約とか在日米軍提供施設整備費とか、そういうものを少しずつ抑えていく時期が来ているのではないか。

そしてまた、もう一つ、O D A の部分ですね。

O D A を有効に使う形を国民に示さなければ、やはり疑念とか不信がおさまらないという思いがしてゐるわけでございます。

戦前の大蔵大臣には、國の財政を守るために軍縮の断行を訴えた浜口雄幸、あるいは井上準之助、高橋是清といった、信念の方がいらっしゃつたわけですが、平成の高橋是清とも言われております宮澤大臣の、この件に関してのお考へをお聞きしたいと思います。

○宮澤國務大臣 先ほど途中まで申し上げかけましたが、財政改革というのは財政だけではなくて、さまざまな面で検討する必要があります。新しく二十一世紀の日本がどうい

D A を有効に使う形を国民に示さなければ、やはり疑念とか不信がおさまらないという思いがしてゐるわけでございます。

戦前の大蔵大臣には、國の財政を守るために軍

縮の断行を訴えた浜口雄幸、あるいは井上準之助、高橋是清といった、信念の方がいらっしゃつたわけですが、平成の高橋是清とも言われております宮澤大臣の、この件に関してのお考へをお聞きしたいと思います。

○宮澤國務大臣 先ほど途中まで申し上げかけましたが、財政改革というのは財政だけではなくて、さまざまな面で検討する必要があります。新しく二十一世紀の日本がどうい

D A を有効に使う形を国民に示さなければ、やはり疑念とか不信がおさまらないという思いがしてゐるわけでございます。

戦前の大蔵大臣には、國の財政を守るために軍

縮の断行を訴えた浜口雄幸、あるいは井上準之助、高橋是清といった、信念の方がいらっしゃつたわけですが、平成の高橋是清とも言われております宮澤大臣の、この件に関してのお考へをお聞きしたいと思います。

○宮澤國務大臣 先ほど途中まで申し上げかけましたが、財政改革というのは財政だけではなくて、さまざまの面で検討する必要があります。新しく二十一世紀の日本がどうい

D A を有効に使う形を国民に示さなければ、やはり疑念とか不信がおさまらないという思いがしてゐるわけでございます。

戦前の大蔵大臣には、國の財政を守るために軍

縮の断行を訴えた浜口雄幸、あるいは井上準之助、高橋是清といった、信念の方がいらっしゃつたわけですが、平成の高橋是清とも言われております宮澤大臣の、この件に関してのお考へをお聞きしたいと思います。

○宮澤國務大臣 先ほど途中まで申し上げかけましたが、財政改革というのは財政だけではなくて、さまざまの面で検討する必要があります。新しく二十一世紀の日本がどうい

D A を有効に使う形を国民に示さなければ、やはり疑念とか不信がおさまらないという思いがしてゐるわけでございます。

戦前の大蔵大臣には、國の財政を守るために軍

縮の断行を訴えた浜口雄幸、あるいは井上準之助、高橋是清といった、信念の方がいらっしゃつたわけですが、平成の高橋是清とも言われております宮澤大臣の、この件に関してのお考へをお聞きしたいと思います。

○宮澤國務大臣 先ほど途中まで申し上げかけましたが、財政改革というのは財政だけではなくて、さまざまの面で検討する必要があります。新しく二十一世紀の日本がどうい

D A を有効に使う形を国民に示さなければ、やはり疑念とか不信がおさまらないという思いがしてゐるわけでございます。

戦前の大蔵大臣には、國の財政を守るために軍

費を切ったような効果は、我が国の防衛費を切るということから私はなかなか生まれないと思いますし、同時に、我が国がこれだけのODAをやっているということは、軍備を持っていないといふことの一つのメリット、それにかわる我々の一つの貢献ということだと思いますので、そういう理屈を言っているとなかなか切れないのであります。おっしゃるかも知れませんけれども、全部のものについてやはり新たに考えるという考え方でないといけないと私は思っています。

不可欠なものであります。  
次に、租税特別措置法等の一部改正法案について申し述べます。

れば、GDP比一三〇%という先進国中最悪の状況に陥っておりますが、政府の予算編成に関する態度は、このような財政状況に対して何ら手を打つこともなく、今は景気回復が最優先の一点張りであります。

要課題もすべて先送りした上で、昨年創設したばかりの年少扶養控除の割り増し特例を廃止するという朝令暮改、意味不明の改正も行つております。

一つの貢献ということだと思いますので、そういう屈を言っているとなかなか切れないので、全部のものについてやはり新たに考えるという考え方でないといけないと思います。

○横光委員 今一つの考え方を申し上げました。  
終わります。ありがとうございました。

○金子委員長 ただいま議題となつております各案中、内閣提出、平成十二年度における公債の発行の特例に関する法律案、租税特別措置法等の一部を改正する法律案及び法人税法の一部を改正する法律案に対する質疑はこれにて終局いたしまし

資等を促進するための措置や、エンゼル税制の拡充、留保金課税の特例の創設などの中小企業、ベンチャー企業の振興を図るための措置など、我が国経済の喫緊の課題である経済新生を図る上で不可欠な内容を含んでおります。

また、児童手当の拡充とあわせて十六歳未満の扶養控除の額の割り増しの特例を廃止し、少子化対策の拡充を図ることとしているほか、所要の改正を行い、社会経済情勢の変化に対し税制面でも適切に対応していくこととしており、賛成するものであります。

しかし、昨年の税制改正で累進税率の緩和等を行った結果、今後景気が回復しても直ちに税収が大きくなり伸びるような歳入構造にはなっておりません。大蔵省の中期財政試算によつても、仮に名目成長率が年々5%超で伸びた場合でさえ公債発行額は年々三十兆円超でそれも年々ふえ続けていきます。

民主党は、このような無責任きわまりない政府の財政運営を批判し、財政構造改革に直ちに取り組むべきとの立場から、本特例公債法案について予算案と一緒にして反対するものであります。

税における扶養控除等の人的控除は基本的に廃止し、児童手当等の社会保障給付に置きかえることにより、税制と社会保障の適切な役割分担を図っていくべきであると考えております。しかし、与党案はこのような理念から説明されているわけではなく、単にばらまき福祉の財源をどこからか見つけてきたという程度の議論しか聞こえてまいりません。

なお、法人税法改正案につきましては、企業会計制度を国際会計基準に合わせて見直すことに対応するものであり、当然の措置と考えております。

最後に、法人税法の一部改正法案について申し述べます。

○金子委員長　たたいま質疑を終局いたしました  
三案を一括して討論に入ります。

討論の申し出がありますので、順次これを許します。石井啓一君。

○石井(啓)委員 私は、自由民主党、自由党、公

明党・改革クラブを代表して、たかいま議題となつております内閣提出の三法案に対し、賛成の

討論を行うものであります。

述べます。

復軌道に乗せるため、経済運営に万全を期すとの観点に立つて編成されたものであり、一般会計予

算規模では八十四兆九千八百七十一億円、前年度

当初予算に対して三・八%の増加となっておりま  
す。この結果、特例公債については、二十三兆四

千六百億円の発行をせざるを得ない状況にあります。

本法律案は、こうした厳しい財政事情のもと、平成十二年度の財政運営を適切に行うために必要

まず、特例公債法案について申し上げます。

とつて重大な事態を招きかねません。

ところが、政府は、財政再建は景気回復が軌道に乗った後で考へるという無責任な態度をあくまでとっています。財政再建の見通しも計画も示せないでは、財政に対する国民の信頼は決定的に失われ、景気も財政も両方とも悪化するだけだと言わざるを得ません。

租税特別措置法等改正案に反対する第一の理由は、十六歳未満の年少扶養控除の割り増し特別例の廃止です。

昨年、恒久的減税としてつくったばかりの制度をわずか一年で廃止することは、朝令暮改のそしりを免れ得ないばかりか、児童手当支給対象にならない千数百万人の中小学生を扶養する世帯に増税となるもので、反対です。企業関係の特別措置に全体として減税しながらここに負担増を求めるのでは、國民は納得しません。

反対する第二の理由は、景気対策優先を口実に、原子力発電施設解体準備金の積立限度額の縮減、海外投資等損失準備金制度の手つかずの延長などに代表されるように、大企業優遇税制にメスを入れず温存していることです。

第三の理由は、我が党が反対した新事業創出促進法や、産業再生法に基づく中小ベンチャー企業等の育成を、同族会社の留保金課税の不適用、登録免許税の軽減等で支援しようとしていることです。

また、SPC法など不動産の流動化支援のための登録免許税の軽減にも賛成できません。

さらに、使途秘匿金の課税特例措置の延長については、今日でもやまない財政官の癒着の根を絶つには不十分と言わざるを得ません。

なお、租税特別法改正案には、住宅ローン減税の延長、不動産に係る相続税延納の利子税の軽減、阪神・淡路大震災にかかる特例措置の延長を初め、中小企業者や労働国民など國民の利益に沿った改正も若干含まれていますが、全体としては反対します。

法人税法改正案については、あえて反対するも

のではありません。

以上で、日本共産党を代表しての私の討論を終ります。

○金子委員長 これにて討論は終局いたしました。

○金子委員長 これより採決に入ります。

まず、平成十二年度における公債の発行の特別に関する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○金子委員長 起立多数。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

次に、租税特別措置法等の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○金子委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

律案」及び「法人税法の一部を改正する法律」に対する附帯決議(案)

政府は、次の事項について、十分配慮すべきである。

一 中長期的な財政構造健全化の必要性にかんがみ、今後の経済動向にも留意しつつ、歳出の重点化に努めるとともに、歳入の根幹をなす税制に対する國民の理解と信頼を確保する観点から、課税のあり方についての抜本的見直しを含め、社会経済構造の変化に対応した税制の確立に努めること。

一 租税特別措置については、政策目的、政策効果、利用状況等を勘案しつつ、今後とも一層の整理・合理化を推進すること。

一 变動する納税環境、業務の一層の複雑化、国際化・情報化、更には滞納整理等に伴う事務量の増大にかんがみ、複雜・困難であり、かつ、高度の専門知識を要する職務に従事する国税職員について、税負担の公平を確保する税務執行の重要性を踏まえ、職員の年齢構成の特殊性等從来の経験等に配慮し、今後とも処遇の改善、定員の確保及び機構・職場環境の充実に特段の努力を行うこと。

一 高度情報化社会の急速な進展により、経済取引の広域化・複雑化及び電子化等の拡大が進む状況下で、従来にも増した税務執行体制の整備と、事務の一層の機械化促進に特段の努力を行ふこと。

午後六時二十二分散会

おりますので、これを許します。大蔵大臣宮澤喜一君。

○宮澤国務大臣 ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても、御趣旨に沿つて配意いたしてまいりたいと存じます。

○金子委員長 お詫びいたします。

ただいま議決いたしました各法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いいたと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○金子委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○金子委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後六時二十二分散会

10